

MARTES 17 DE OCTUBRE DE 2023

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

CONVENIOS

COLABORAN IEEQ, TEEQ Y PODER JUDICIAL CONTRA LA VIOLENCIA POLÍTICA DE GÉNERO

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) y el Poder Judicial del Estado firmaron un convenio de colaboración para intercambiar información en materia de violencia política contra las mujeres en razón de género. El acuerdo permitirá a las instituciones compartir información vinculada con resoluciones en las que se sancione a una persona por violencia política de género, a fin de mantener actualizados los registros nacional y estatal correspondientes. En su mensaje, la Consejera Presidenta del IEEQ, Grisela Muñiz Rodríguez, dijo que la coordinación efectiva entre las instituciones abona al adecuado desarrollo del Proceso Electoral Local 2023-2024 y la democracia en la entidad. “La coordinación de las instituciones manda un mensaje contundente a la ciudadanía de Querétaro de que habrá cero tolerancia a la violencia política contra las mujeres, como lo mandata la normatividad vigente”, señaló. La Magistrada Presidente del Poder Judicial del Estado, Mariela Ponce Villa, afirmó que la institución proporcionará la información necesaria a las autoridades electorales con respecto a los casos de violencia política contra las mujeres en razón de género, conforme a la ley. Además, expresó la voluntad política del Poder Judicial de colaborar, en su ámbito de competencia, a que el proceso electoral llegue a buen puerto, así como consolidar la estabilidad y paz social en el estado. Por su parte, el Magistrado Presidente del TEEQ, Ricardo Gutiérrez Rodríguez, indicó que los convenios son muestra del compromiso institucional de erradicar cualquier forma de discriminación en contra de la mujer en la vida política y garantizar condiciones de igualdad respecto de los hombres. “Es de suma trascendencia poder firmar este convenio con el Instituto Electoral del Estado de Querétaro y el Tribunal Superior de Justicia del Estado, que nos permitirá impactar en nuestras resoluciones la protección a todas las mujeres”, destacó. En el acto protocolario celebrado en las instalaciones del IEEQ también se llevó a cabo la suscripción del convenio entre el IEEQ y el Poder Judicial del Estado, con el objeto de implementar acciones que contribuyan al fortalecimiento de la educación cívica, la cultura democrática y la inclusión en la entidad. El evento contó con la presencia de las Consejeras Electorales Rosa Martha Gómez Cervantes, Karla Isabel Olvera Moreno y María Pérez Cepeda; los Consejeros Electorales Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa; así como del Secretario Ejecutivo del Instituto, Juan Ulises Hernández Castro. Además de las Magistradas en funciones del TEEQ, Norma Jiménez Fuentes y Ma. Isabel Barriga Ruiz; los integrantes del Consejo de la Judicatura, Consejeros Arturo Ugalde Rojas, Edgardo Saúl Contreras Arias, Juan Manuel Vera Vázquez y César Manuel Segura Tirado, y la Directora Jurídica, Isabel Domínguez Vega. (EUQ 4, PA 9, CQRO 1 y 2)

<https://amqueretaro.com/queretaro/estado/2023/10/16/crean-estrategia-interinstitucional-contrala-violencia-politica-de-genero/>

<https://plazadearmas.com.mx/van-contrala-violencia-politica-de-genero/>

<https://www.codigoqro.mx/local/2023/10/16/intercambiaran-informacion-sobre-violencia-politica-de-genero/>

<https://queretaro24-7.com/colaboran-ieeq-teeq-y-poder-judicial-contrala-violencia-politica-de-genero/>

<https://informequeretano.com/2023/10/16/colaboran-ieeq-teeq-y-poder-judicial-contrala-violencia-politica-de-genero/>

<https://www.elcantodelosgrillos.mx/colaboran-ieeq-teeq-y-poder-judicial-contrala-violencia-politica-de-genero>

<https://circulonoticias.com/colaboran-ieeq-teeq-y-poder-judicial-contrala-violencia-politica-de-genero/>

MARTES 17 DE OCTUBRE DE 2023

<https://queretaro.quadratin.com.mx/ieeq-teeq-y-poder-judicial-contra-la-violencia-politica-de-genero/>

<https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/47139-unen-fuerzas-ieeq-teeq-y-poder-judicial-contra-la-violencia-politica-de-genero>

<https://amanecerqro.com.mx/2023/10/16/ieeq-teeq-y-poder-judicial-se-unen-contra-la-violencia-politica-de-genero/>

<https://dspolitico.com/actualizan-protocolos-contra-violencia-politica-de-genero-en-queretaro/>

<https://www.noventagradados.com.mx/nacional/queretaro-ieeq-teeq-y-poder-judicial-se-unen-contra-la-violencia-politica-de-genero.htm>

https://news.eseuro.com/local/2394147.html?_cf_chl_tk=hP_N18cL0n39zjK.9d3ZiKaP3I3Q6KyYvcQb1UZPYt0-1697556010-0-gaNycGzNDWU

<https://panoramaqueretano.com/tag/compartir-informacion-vinculada-con-resoluciones-en-las-que-se-sancione-a-una-persona-por-violencia-politica-de-genero/>

<https://twitter.com/90gradosmx/status/1714040198009442755>

<https://twitter.com/ElBlogdePorter/status/1714041379263811714>

<https://twitter.com/CodigoQro/status/1714082978219864252>

<https://twitter.com/pqnoticiero/status/1714102500683391318>

<https://twitter.com/NativoQueretaro/status/1714105497316466961>

PROCESO ELECTORAL 2023-2024

COLUMNA PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A. Venegas Ramírez

INICIARÁ EL PROCESO ELECTORAL LOCAL EL PRÓXIMO VIERNES 20, CONFIRMA IEEQ. -CASA DE GOBIERNO- Ya. Este viernes 20 en sesión extraordinaria y pública el Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro declarará iniciado el proceso local 2023-2024 y ahí mismo aprobará, el Calendario Electoral con las fechas relevantes. De acuerdo con datos del INE, con corte al 5 de octubre pasado, el padrón electoral registra 1,873,166 de queretanos en edad de votar, con una lista nominal de 1,855,849. En el nacional somos 98,799,321 mexicanos mayores de edad y 97,112,591 con credencial. Sin duda uno de los temas de actualidad en nuestro estado es el de la equidad de género y por ende los lineamientos del IEEQ para garantizar el cumplimiento del principio de paridad en el registro y asignación de candidaturas en el Proceso Electoral Local 2023-2024 y sus anexos, que fueron aprobados por el Consejo General el 29 de septiembre de 2023. Fuentes cercanas al Instituto me informan que recibió seis recursos de impugnación a estos lineamientos, los cuales fueron presentados los días 5 y 6 de octubre (dentro del plazo legal) por los partidos políticos PVEM y Morena, así como por distintas ciudadanas. En razón de ello, el área jurídica del IEEQ se encuentra sustanciando estos expedientes para turnarnos en los próximos días al Tribunal Electoral del Estado de Querétaro, órgano jurisdiccional que cuenta con la facultad para resolverlos en primera instancia. Estos asuntos pudieran ser conocidos en segunda y tercera instancia por la Sala Regional Toluca y la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, respectivamente. A propósito, ayer el Instituto Electoral del Estado de Querétaro, el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro y el Poder Judicial del Estado firmaron un convenio de colaboración para intercambiar información en materia de violencia política contra las mujeres en razón de género. Se indicó que el acuerdo permitirá a las



MARTES 17 DE OCTUBRE DE 2023

instituciones compartir información vinculada con resoluciones en las que se sancione a una persona por violencia política de género, a fin de mantener actualizados los registros nacional y estatal correspondientes. Grisel Muñiz Rodríguez, presidenta del IEEQ afirmó que la coordinación efectiva entre las instituciones abona al adecuado desarrollo del Proceso Electoral Local 2023-2024 y la democracia en la entidad. “La coordinación de las instituciones manda un mensaje contundente a la ciudadanía de Querétaro de que habrá cero tolerancia a la violencia política contra las mujeres, como lo mandata la normatividad vigente” dijo el árbitro del juego. Por su parte la magistrada presidenta del Poder Judicial del Estado, Mariela Ponce Villa, afirmó que la institución proporcionará la información necesaria a las autoridades electorales con respecto a los casos de violencia política contra las mujeres en razón género, conforme a la ley. Igualmente expresó la voluntad política del Poder Judicial de colaborar, en su ámbito de competencia, a que el proceso electoral llegue a buen puerto, así como consolidar la estabilidad y paz social en el estado. El magistrado presidente del TEEQ, Ricardo Gutiérrez Rodríguez, indicó que los convenios son muestra del compromiso institucional de erradicar cualquier forma de discriminación en contra de la mujer en la vida política y garantizar condiciones de igualdad respecto de los hombres. “Es de suma trascendencia poder firmar este convenio con el Instituto Electoral del Estado de Querétaro y el Tribunal Superior de Justicia del Estado, que nos permitirá impactar en nuestras resoluciones la protección a todas las mujeres” manifestó. En el acto protocolario celebrado en las instalaciones del IEEQ también se llevó a cabo la suscripción del convenio entre el IEEQ y el Poder Judicial del Estado, con el objeto de implementar acciones que contribuyan al fortalecimiento de la educación cívica, la cultura democrática y la inclusión en la entidad. El evento contó con la presencia de las consejeras electorales Rosa Martha Gómez Cervantes, Karla Isabel Olvera Moreno y María Pérez Cepeda; los Consejeros Electorales Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa; así como del Secretario Ejecutivo del Instituto, Juan Ulises Hernández Castro. Además de las magistradas en funciones del TEEQ, Norma Jiménez Fuentes y Ma. Isabel Barriga Ruiz; los integrantes del Consejo de la Judicatura, Consejeros Arturo Ugalde Rojas, Edgardo Saúl Contreras Arias, Juan Manuel Vera Vázquez y César Manuel Segura Tirado, y la Directora Jurídica, Isabel Domínguez Vega. Tic tac. (PA 1 y 2)

<https://plazadearmas.com.mx/vendra-claudia-el-24-a-queretaro-y-sjr/>

PARTICIPACIÓN CIUDADANA

EL DESGASTE DE LA DEMOCRACIA DIRECTA: UN RETO PARA LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA

Por Fabián Bocanegra

El panorama de la participación ciudadana en el país es “bajo” y “negativo”, especialmente cuando tal ejercicio se promueve desde el poder y no desde la misma ciudadanía, explicó Paulina Barba González, coordinadora de la licenciatura en Ciencias Políticas y Administración Pública de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ). “Es necesario que (la ciudadanía) sienta que importa su opinión” pues “cuando es una actividad desde el poder sienten que la decisión ya fue tomada”, además de que “ir a votar cuesta, ya sea en tiempo, en informarte y, a veces, en dinero”, explicó la académica de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAQ. La Ley Federal de Consulta Popular y las leyes locales de participación ciudadana estipulan el derecho de la ciudadanía a participar en decisiones públicas, mientras que las estatales también incorporan mecanismos de democracia directa, tales como plebiscito, referéndum, iniciativa ciudadana, entre otros. Dicho estímulo democrático puede emerger tanto de organizaciones civiles, así como de las propias autoridades. Sin embargo, la experiencia hasta ahora ha sido que los ejercicios vienen desde el poder; a nivel federal, gracias a la movilización de redes de Morena y simpatizantes del presidente Andrés Manuel López Obrador. En el caso local, el único referéndum realizado fue promovido por el Municipio de El Marqués. Para Barba González, las consultas desde el poder, como la de los programas prioritarios (hecha informalmente, antes del arranque del sexenio) o el juicio a expresidentes, “son experimentos interesantes para nosotros y gente que está metida, pero la gente siente que ‘ok, ya fui, ya voté, ya invertí, ya me involucré y no pasa nada’”, lo que genera pérdida de confianza y desgaste en mecanismos de democracia directa. De esta forma, para que desde el poder y desde la ciudadanía se activen con eficacia los mecanismos de participación existentes, es necesario contar, según Barba, con información de cómo funcionan tales herramientas y de qué forma se pueden implementar. “Es una cuestión de ir conociendo también esos instrumentos, que la ciudadanía se los vaya apropiando, que vayamos conociéndolos (...) Hace falta

MARTES 17 DE OCTUBRE DE 2023

informarnos de cómo funcionan, cómo poder acceder a ellos”, aseguró la coordinadora de la licenciatura. Sin embargo, debe ser “estratégico” el modo en que se promuevan y utilicen los métodos de democracia directa para no caer, nuevamente, en la baja tendencia de participación y evitar desgaste entre la ciudadanía. “Debemos tener cuidado en eso. Si estamos consultando todo (...) estás desgastando a la población porque se enfrentan unos con otros; es ideología, son campañas, y entonces tienes que ser muy cuidadoso en cómo sacarlas y cuándo. Si va a ser por parte del gobierno, si se va a convocar o algo así, tiene que ser muy estratégico”, advirtió la politóloga. Plebiscito de El Marqués. De este modo, y con base en la Ley de Participación Ciudadana del Estado de Querétaro, el 16 de octubre de 2016 se llevó a cabo en El Marqués un plebiscito en el cual se preguntó a la ciudadanía: “¿está usted de acuerdo en que se concesione el servicio público de limpia, recolección, traslado, tratamiento y disposición final de residuos sólidos urbanos en el Municipio de El Marqués, Querétaro?”. “No”, respondieron 7 mil 932 ciudadanos, mientras que 5 mil 334 dijeron que “sí”, según los resultados del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). No obstante, la suma de votos apenas alcanzó el 13.90% del padrón electoral. Se necesitaba un 40% para que fuera vinculante. Pese a no cumplirse este requisito, el entonces alcalde, Mario Calzada Mercado, aceptó la voluntad ciudadana (...)

<https://tribunadequeretaro.com/informacion/el-desgaste-de-la-democracia-directa-un-reto-para-la-participacion-ciudadana/>

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

ASEGURA MONSALVO QUE EL PAN LLEVA MANO EN EL MARQUÉS

El jefe de Gabinete del municipio de El Marqués, Rodrigo Monsalvo, consideró que en caso de que se consolide el Frente Amplio por México en este municipio, el PAN es quien deberá llevar mano para proponer al candidato. Al respecto, indicó que su proyecto es sólido y es el que más gente tiene, además de contar con un equipo más consolidado, por lo que dijo, en caso de optar por una opción distinta se corre el riesgo de que se caiga el proyecto. (N 3, P 2)

ESPERA ROBERTO CABRERA 'JUEGO LIMPIO' EN ELECCIONES

Al estar próximas las elecciones, el presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, señaló estar seguro de que habrá un 'juego limpio', pues a él le ha tocado vivir procesos en los que predomina el respeto. (NSJR 1)

MC

MOVIMIENTO CIUDADANO DESCARTA ALIANZA ELECTORAL EN QUERÉTARO

El partido político Movimiento Ciudadano en la capital no contempla, por ahora, sumarse a alguna coalición para las elecciones de 2024, pues no pueden trabajar “con los partidos que le han fallado a la gente”. (AM 14)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: PLAN EMERGENTE POR SEQUÍA CON 300 MDP

Acuerdan una bolsa federal a corto plazo para atenuar daños en el estado; “hay voluntad de apoyar”.

N: TRIUNFO DE LA DIGNIDAD

Importante unir esfuerzos para enfrentar los retos de nuestro país: Kuri.

AM: ALISTAN ALBERGUES ANTE ÉPOCA INVERNAL

La Coordinación Estatal de Protección Civil prepara refugios ante las posibles bajas temperaturas en los 18 municipios para resguardar al menos a 9 mil queretanos.

MARTES 17 DE OCTUBRE DE 2023

EUQ: CLÚSTER DE PLÁSTICOS REPORTA REZAGOS POR MÁS CONTROL EN ADUANAS

Empresas del sector tienen retrasos para enviar mercancía de Estados Unidos; urgen a robustecer la cadena de suministro.

PA: REFRENDA AMLO SU APOYO A KURI

Recibió el presidente al mandatario estatal y revisaron programas en Palacio Nacional.

CQRO: RECIBE ESTADO 85 MIL DOSIS DE VACUNA ABDALA

Arrancó la campaña de vacunación contra la influenza para la población de riesgo.

P: MAURICIO KURI PRESENTÓ AL PRESIDENTE EL PROYECTO DEL ACUEDUCTO III

Durante el encuentro que sostuvo este lunes con el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, el gobernador de Querétaro solicitó también al mandatario federal apoyo para contrarrestar la sequía que enfrenta actualmente el estado.

PODER EJECUTIVO

SE REÚNE MAURICIO KURI CON EL PRESIDENTE

El gobernador Mauricio Kuri sostuvo una reunión con el presidente Andrés López, en Palacio Nacional, donde le presentó los avances del proyecto Acueducto III y solicitó su apoyo para atender distintos retos de la entidad, entre los que destacó el tema de la sequía, que dijo, será abordado con representantes de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. (N 2)

PLAN EMERGENTE POR SEQUÍA CON 300 MDP

Para dar solución al problema de la sequía en Querétaro se requiere aplicar 300 mdp, informó el gobernador Mauricio Kuri, tras la reunión que sostuvo con el presidente Andrés Manuel López, a quien planteó este problema del estado. El tema fue eje central en la reunión en Palacio Nacional, por haber causado serios problemas, incluso ha mantenido bajos niveles en las presas que no lograron superar el 13% en algunos casos. (DQ 5)

ENTREGA KURI CONSTANCIAS A OPERADORES DEL SISTEMA DE JUSTICIA

El gobernador Mauricio Kuri encabezó la ceremonia donde se entregaron constancias a 31 operadores del Centro de Prevención Social del Delito y la Violencia, quienes obtuvieron recertificaciones como facilitadores ante la Conferencia Nacional de Procuración de Justicia. También se reconoció a 78 diplomados en Justicia Restaurativa en Ejecución Penal y medidas de sanción de medios alternativos. (Fórmula Noticias)

PODER LEGISLATIVO

TRIUNFO DE LA DIGNIDAD

El senador Napoleón Gómez, presentó su libro “El Triunfo de la Dignidad”, en el Teatro de la República, acompañado por el gobernador Mauricio Kuri, la periodista Sanjuana Martínez Montemayor, el también periodista Carlos Fernández Vega y el ex director de la Lotería Nacional Agustín Antonio Martínez. (N 5)

MUNICIPIOS

MUNICIPIO DE QUERÉTARO SE UNE EN LA LUCHA CONTRA EL CÁNCER DE MAMA

El municipio de Querétaro, a través del Departamento de Recursos Humanos de la Secretaría de Administración, la Secretaría de la Mujer y el Instituto Municipal de las Mujeres, en colaboración con Grupo Reto Querétaro, llevó a cabo una conferencia de sensibilización para informar y concientizar a funcionarias municipales sobre la importancia de la detección temprana del cáncer de mama. (N 5)



MARTES 17 DE OCTUBRE DE 2023

INFORMACIÓN GENERAL

APOYAN A COMUNIDADES INDÍGENAS CON 15 MDP

El Instituto para la Atención de Pueblos y Comunidades Indígenas ha beneficiado a mil 295 familias en siete municipios en este año, declaró el director Aurelio Sígala. Señaló que del recurso que se le destinó, que fueron 15 mdp, se ha utilizado alrededor de un 30% para los beneficiarios por medio de 911 acciones; indicó que se espera recibir un incremento presupuestal para el próximo año. (EUQ 2)

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

Quemado. La lideresa del PRI, Abigail Arredondo, no disimula su preferencia por Mario Calzada a quien destapó presumiendo su “potencia”, dice ella, para la presidencia municipal de El Marqués, donde hace años fue alcalde y por poco termina preso. La realidad del priismo en ese territorio es otra, pues los militantes emigraron al PAN desencantados precisamente por Calzada. **Ocurrencia.** La lideresa se refiere al exalcalde como el más apto para rescatar al débil partido tricolor, pero no dice que cuando él fue alcalde los dejó en la lona y permitió el ascenso del panismo. Pero ni Mario se cree eso de ir por la alcaldía y mejor busca el Senado, sin alianza con el PAN, para acercarse a una negociación ¿Le alcanzará? **Invalida.** La rectora de la UAQ, Teresa García, denunció intromisión de funcionarios estatales en la elección de la rectoría, pero no pudo hacerlo ante el Consejo Universitario... porque le “reventaron” la sesión. (DQ)

EXPEDIENTE Q / PRIISTAS

Por Adán Olvera

El PRI se dice listo y preparado para la elección del 2024, dicen ser un partido listo para la victoria. Previo al evento del Consejo Político Estatal en Querétaro, el presidente nacional Alejandro "Alito" Moreno se reunió con la estructura de su partido y les dejó en claro que se están construyendo candidaturas y destapó a Paul Ospital y Abigail Arredondo como la fórmula al Senado y esa es su propuesta para la alianza; de lo contrario, se preparan para ir solos. Asimismo, se construyó la unidad en torno a Mario Calzada como candidato del PRI al municipio marquesino, Antonio Macías a Tequisquiapan y los alcaldes de Colón y Amealco para buscar la reelección. José Calzada, uno de los 3 exgobernadores que acudió al evento, dejó en claro que no participará en la elección del 2024, que no buscará candidatura alguna porque ya fue senador y ya fue gobernador; habló de dejarle el paso a nuevas generaciones, pero también mandó el mensaje a los panistas de la importancia de la alianza para poder enfrentar los retos del año entrante. Más claro que el agua: el PRI se prepara para ir solo porque el panismo siente que en Querétaro no necesita de los priistas, veremos campañas en donde en lo nacional se quieren y respetan, en lo local veremos a un PRI criticando al PAN-gobierno de Querétaro. La dirigente priista Abigail Arredondo, lanzó el que puede ser el último llamado a la alianza y es que asegura que Querétaro está preparado para los gobiernos de coalición: "por eso, desde aquí lo digo fuerte y claro, en Querétaro el PRI está listo para sumar, para defender a México y hacer equipo, pero eso sí, con respeto y dignidad". La tan llevada y traída alianza del Frente Amplio se diluye en Querétaro, la quieren los panistas de manera parcial y eso podría traerles confusión y rezago en las urnas a los partidos de oposición por eso Morena se frota las manos. **De rebote.** Sigue Luis Nava apareciendo en las mediciones como uno de los mejores alcaldes evaluados en nuestro país (CE Research). La decisión de no verlo en la boleta el año entrante es un enigma que con el paso de los años seguramente, la historia de triunfos y derrotas nos podrán enseñar a entender. (DQ)

ASTERISCOS

¿Alianza? El diputado federal por el PAN, Felipe Fernando Macías, se reunió con la diputada y dirigente estatal del PRI, Abigail Arredondo; según el legislador panista, el encuentro fue motivado por la necesidad de “diálogo y de seguir haciendo de Querétaro referente de un auténtico espíritu democrático para beneficio de todas y todos”. Sin embargo, considerando la aspiración electoral del panista, bien pudo tratarse de un primer acercamiento para sumar fuerzas y competir en alianza por la capital queretana. Recordemos que ‘Felifer’ es uno de los panistas que está a favor de construir un Frente Amplio queretano. **Caseta de cuota.** Tome precauciones, porque, a partir de hoy, se comenzará a cobrar nuevamente los 10 pesos de peaje en la

MARTES 17 DE OCTUBRE DE 2023

caseta de cuota que comunica la carretera México-Celaya con el libramiento Norponiente. Se acabó el periodo de gratuidad establecido entre las autoridades estatales y federales para aliviar el congestionamiento generado por la obra en Paseo 5 de Febrero. **Malos tratos.** El líder de la Unidad Cívica Felipe Carrillo Puerto, Pablo González Loyola, salió a la defensa del polémico exalcalde de Colón, Alejandro Ochoa, quien se encuentra privado de su libertad por acusaciones de presuntos actos de corrupción durante su gestión como edil. El líder social acusó malos tratos que supuestamente sufre el exalcalde, de quien además dijo que “no merece estar en la cárcel, pues no se trata de un delito grave”. Las pruebas en su contra dicen todo lo contrario y el peso de la ley debe caer sobre quienes la violan, y más aún desde un cargo de poder. (AM 10)

BAJO RESERVA

Hoy intentarán descarrilar la candidatura de Martin Vivanco, en la UAQ. En la UAQ, la cosa, nos cuentan, está que arde. En el ring electoral hay una batalla de rudos contra rudos. La rectora Teresa García Gasca tiene más protagonismo que los candidatos y candidatas a sucederla, por eso también los misiles se han dirigido a ella. En esta guerra de lodo que cae para todos lados, doña Tere aseguró en Facebook que no hay nepotismo en su administración, aunque un grupo de estudiantes de la Facultad de Enfermería no le creyó, pues ayer salió a denunciar esta situación con pancartas. Hoy, doña Tere -a quien acusan sus opositores de meter la mano con la intensión de que gane Silvia Amaya, quien se presume es su candidata- buscará en sesión extraordinaria de Consejo Universitario descarrilar la candidatura de Martín Vivanco por un presunto plagio de tesis. A Vivanco, nos cuentan, le hacen todos los días la campaña sus adversarios, pues Teresa García Gasca y sus seguidores lo acusan además de ser el candidato del gobierno del estado. Presenta Gerardo Ángeles su agenda legislativa. **El diputado Gerardo.** Ángeles, recién electo presidente de la Mesa Directiva de la Legislatura, nos cuentan, dará una conferencia de prensa este día para presentar su agenda legislativa. Don Gerardo, recordemos, es un legislador que opera en comisiones cada año el tema del paquete económico. (EUQ 1)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Se reúne gobernador con AMLO. Que el gobernador Mauricio Kuri, como lo anticipó, se reunió en Palacio Nacional con el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, le presentó los avances del proyecto hídrico Acueducto III y le pidió apoyo “para atender distintos retos de la entidad, entre los que destacó el tema de la sequía, que, dijo, será abordado con representantes de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)”, informó el gobierno estatal en un comunicado. Kuri González manifestó: “Existe la voluntad del presidente de la República para colaborar en los distintos proyectos que se tienen en Querétaro; en este sentido refirió que atender el tema de la sequía representa una inversión de 300 millones de pesos a corto plazo, la cual también podría buscarse en el estado, además de los trabajos que se realicen en conjunto con la Sader”. “La coordinación entre los niveles de gobierno es esencial para cumplir las necesidades de las familias. Avanzamos en temas prioritarios para las y los queretanos con el C. presidente Andrés Manuel López Obrador. Fortalecemos a la democracia con eficiencia en la pluralidad”, escribió en redes sociales el gobernador. **Reinicia hoy cobro de peaje en casetas auxiliares.** Que la Secretaría de Finanzas del gobierno estatal confirmó que hoy, 17 de octubre, a las 22:00 horas, concluirá la autorización que se otorgó al gobierno del estado de Querétaro para el libre tránsito sin costo de peaje para los usuarios de las casetas auxiliares 61a y 61b, las cuales permiten acceder al libramiento Sur Poniente de Querétaro; en consecuencia, reiniciará el cobro de peaje. “Cabe señalar que se tuvo un acuerdo, con duración de seis meses (del 17 de abril al 17 de octubre de 2023), entre el gobierno del estado de Querétaro y el gobierno federal, a través de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), con apoyo del Fondo Nacional de Infraestructura (Fonadin), para usar dicha vialidad como vía alterna, sin costo para las y los usuarios, derivado de la ejecución de las obras de Paseo 5 de Febrero”, recordó la dependencia. **Educo en la verdad y en el honor...** Lamentable, que el proceso para la elección de próximo rector en la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) no esté resultando precisamente un modelo a seguir, porque lo de hoy es, de plano, darse hasta con la cubeta... ¿A dónde habrá quedado el lema acuñado por José Vasconcelos: “Educo en la Verdad y en el Honor”? Por lo pronto, hoy martes, a las 20:30 hrs, se llevará a cabo la sesión extraordinaria de consejo universitario que no pudo desahogarse el viernes

MARTES 17 DE OCTUBRE DE 2023

pasado por falta de quórum; habrá que estar muy atentos al informe del presidente de la Comisión Electoral. (EUQ 2)

FUEGO AMIGO

Los aspirantes del PAN al Senado y a la Presidencia Municipal de Querétaro, Agustín Dorantes y Felifer Macías compartieron la fotografía de su encuentro, destacando que son dos jóvenes que aman a su tierra, hacen equipo, tienen grandes coincidencias y ganas de seguir chambeando. (PA 1)

FUENTE DE EL MARQUÉS / LOMELÍ, ALVARADO, MAXIMILIANO Y MÁS

Por Juan Antonio del Agua

Suenan fuerte los nombres de Jorge Lomelí y Juan Alvarado como posibles candidatos de Morena a las presidencias municipales de El Marqués y San Juan del Río, además de una terna con el excandidato Arturo Maximiliano García, la exdiputada Paloma Arce Islas y el empresario Enrique Borbolla García para la capital queretana. Más los que se acumulen. Agua nueva, solo que llueva. (PA 1)

PLAZA DE ARMAS / VENDRÁ CLAUDIA EL 24 A QUERÉTARO Y SJR

Por Sergio A Venegas Ramírez

Que habrá sorpresas: Sabino. Consuelo Rosillo, Ortega Cerbón y Magdiel Tinajero se van a Morena. El queretano Erik Osornio se reúne con Claudia Sheinbaum en CDMX. Aparece Luis Nava como segundo en encuesta nacional de alcaldes. **Adelantada.** El próximo martes 24 estará Claudia Sheinbaum en Querétaro y San Juan del Río. La coordinadora de los Comités para la Defensa de la Cuarta Transformación encabezará asambleas informativas con sus simpatizantes a menos de ocho meses de las elecciones. Primero se había hablado del 26 de octubre y luego que el 5 de noviembre, pero ayer se reprogramó la visita para dentro de ocho días. Fuentes cercanas así lo adelantaron a PLAZA DE ARMAS. Igualmente nos compartieron que en las reuniones podrán participar no solamente los militantes sino también adherentes, entre los que figurarán dos expresidentes del Tribunal Superior de Justicia del Estado de Querétaro: Consuelo Rosillo Garfias y Antonio Ortega Cerbón, además del ex magistrado del Tribunal Electoral del Estado, Magdiel Hernández Tinajero. Es posible que algunos de ellos participantes como posibles candidatos a cargos de elección popular. Claudia Sheinbaum, quien como se sabe será la abanderada de Morena, Partido del Trabajo y Verde a la Presidencia de la República, regresará a nuestro estado justamente cuatro meses después de su última visita, realizada en el día de su cumpleaños, el 24 de junio pasado, cuando proclamó que es el tiempo de las mujeres y que el movimiento de la Cuarta Transformación está por llegar a Querétaro. Por cierto, hablando de mujeres, se dice que la exmagistrada Consuelo Rosillo Garfias, doctora en derecho por la Universidad Autónoma de Querétaro, participe como aspirante de Morena a la presidencia municipal de Amealco. Esto ya comenzó. **-OÍDO EN EL 1810- Cerro de las Campañas.** Que en la UAQ se están comenzando a dar algunos acuerdos entre aspirantes a la rectoría con vistas a la “auscultación” del próximo lunes, por si ninguno de los cinco aspirantes logra las dos terceras partes de los votos, como exige la Ley Orgánica. Lo curioso es que el presunto pacto, aplicable en la segunda vuelta, se está dando entre una candidata y un candidato presuntamente incompatibles. ¡Órale! **-¡PREEEPAREN- Mareado.** ¿Cómo estarán las cosas en Morena que ya hasta Alejandro Pérez Ibarra, el secretario general del comité estatal que atacó al coordinador de los Diputados Juan José Jiménez y luego se desdijo, levantó la mano para la candidatura a la presidencia municipal de Querétaro? Ya lo vimos todo. **-¡AAPUNTEN!- Números.** CE Research dio a conocer su Rankin de alcaldes, con la medición nacional. En primer lugar, ubica al panista Renán Barrera Concha, alcalde de Mérida y aspirante al gobierno de Yucatán. Ubica en la segunda posición al presidente municipal de Querétaro, Luis Nava y en tercer sitio a la alcaldesa de Huixquilucan, la también panista, Romina Contreras. Doy fe. **-¡FUEGO!- Ventaja.** Mientras algunos queretanos comen ansias ante la indefinición en Morena y el Verde, por sus dobles listas para la contienda electoral de 2024, el dirigente estatal de la Catem, Erik Osornio, se volvió a reunir con la aspirante presidencial, Claudia Sheinbaum, en la Ciudad de México. ¡Porca miseria! (PA 1 y 2)

MARTES 17 DE OCTUBRE DE 2023

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Mauricio Kuri visitó al presidente López Obrador para solicitar apoyo de la Federación para diversos temas, entre ellos el de la sequía. Nos comentan que el diálogo fue fructífero, al grado de que la Sedea ya se prepara el anuncio de un programa para combatir este problema, en el que se incluyen recursos federales. Un éxito sin duda. **Coincidencias.** El fin de semana, en partes de la zona metropolitana de Querétaro, aparecieron bardas con la leyenda #VaRenteria, quizás nada tienen que ver, pero hay quienes nos hacen ver que hacen referencia al dirigente del PT. Coincide que ahora el "contador" se dedica a recorrer universidades con una plática en la que explica las funciones de un senador. Apúntalo en la lista de la 4T. **Fatiga.** Tras una intensa jornada de trabajo por las glosas del informe, los diputados se dieron un día, pues no se les vio en el Congreso el lunes, ni recibir llamadas. Solo acudió Andrea Tovar, quien, por cierto, estuvo presente en todas las glosas. ¡Descansen! **CANACO.** La renovación de la presidencia de la Cámara de Comercio está en marcha y los socios tienen en la mira a Lorena Muñoz Altamira para encabezar. Nos platican que la experiencia en el ámbito internacional y los buenos resultados de la directora de TDF Ambiental la ponen como la favorita, además de que la mayoría coincide en que "es tiempo de las mujeres". (P)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

Crímenes. Qué está pasando en el Centro de las Artes: crímenes, secuestros, robos; asesinos seriales, estafadores. Todo en un halo de misterio... ¡Asómese! es la II Semana de Novela Negra. (N 1)

BAJAS TEMPERATURAS

La temporada invernal está por comenzar y las autoridades de Protección Civil han comenzado a prepararse ante ello. En este sentido, se esperan bajas temperaturas en algunos municipios, sobre todo los de la zona serrana. Por ello, se prevén planes para atender a la población en caso de contingencia. En nuestra edición de hoy, le llevamos a usted un panorama que plantea la Coordinación Estatal de Protección Civil para mitigar las bajas temperaturas con la instalación de albergues en los 18 municipios. Asimismo, retomamos algunas medidas que los ciudadanos deben tomar en consideración para evitar enfermedades respiratorias. Ayer, el gobernador Mauricio Kuri se reunió con el presidente López Obrador para mostrar avances del proyecto del Acueducto III. Veremos en próximos días qué resultados hay de este encuentro. (AM)

PERIÓDICOS		
AM: AM QUERÉTARO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	LJ: LA JORNADA
CQRO: CÓDIGO QRO	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	N: NOTICIAS
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PA: PLAZA DE ARMAS
E: EXCÉLSIOR	EU: EL UNIVERSAL	P: PUBLIMETRO
EE: EL ECONOMISTA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	R: REFORMA



MARTES 17 DE OCTUBRE DE 2023

FIRMA DE ACUERDO

Van contra la violencia política de género

Compartirán información en base a su competencia

REDACCIÓN

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) y el Poder Judicial del Estado firmaron un convenio de colaboración para intercambiar información en materia de violencia política contra las mujeres en razón de género.

El acuerdo permitirá a las instituciones compartir información vinculada con resoluciones en las que se sancione a una persona por violencia política de género, a fin de mantener actualizados los registros nacional y estatal correspondientes.

En su mensaje, la Consejera Presidenta del IEEQ, Grisel Muñoz Rodríguez, dijo que la coordinación efectiva entre las instituciones abona al adecuado desarrollo del Proceso Electoral Local 2023-2024 y la democracia en la entidad.

“La coordinación de las instituciones manda un mensaje contundente a la ciudadanía de Querétaro de que habrá cero tolerancia a la violencia política contra las mujeres, como lo mandata la normatividad vigente”, señaló.

La Magistrada Presidente del Poder Judicial del Estado, María la Ponce Villa, afirmó que la institución proporcionará la información necesaria a las autoridades electorales con respecto a los casos de violencia política contra las mujeres en razón de género, conforme a la ley.

Además, expresó la voluntad política del Poder Judicial de colaborar, en su ámbito de competencia, a que el proceso electoral llegue a buen puerto, así como consolidar la estabilidad y paz



Foto: Especial

COMPARTIRÁN información vinculada con resoluciones en las que se sancione a una persona por violencia política de género

social en el estado.

Por su parte, el Magistrado Presidente del TEEQ, Ricardo Gutiérrez Rodríguez, indicó que los convenios son muestra del compromiso institucional de erradicar cualquier forma de discriminación en contra de la mujer en la vida política y garantizar condiciones de igualdad respecto de los hombres.

“Es de suma trascendencia poder firmar este convenio con el Instituto Electoral del Estado de Querétaro y el Tribunal Superior de Justicia del Estado, que nos permitirá impactar en nuestras resoluciones la protección a todas las mujeres”, destacó.

En el acto protocolario celebrado en las instalaciones del IEEQ también se llevó a cabo la suscripción del convenio entre el IEEQ y el Poder Judicial del Estado, con el objeto de implementar acciones que contribuyan al

fortalecimiento de la educación cívica, la cultura democrática y la inclusión en la entidad.

El evento contó con la presencia de las Consejeras Electorales Rosa Martha Gómez Cervantes, Karla Isabel Olvera Moreno y María Pérez Cepeda; los Consejeros Electorales Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa; así como del Secretario Ejecutivo del Instituto, Juan Ulises Hernández Castro.

Además de las Magistradas en funciones del TEEQ, Norma Jiménez Fuentes y Ma. Isabel Barriga Ruiz; los integrantes del Consejo de la Judicatura, Consejeros Arturo Ugalde Rojas, Edgardo Saúl Contreras Arias, Juan Manuel Vera Vázquez y César Manuel Segura Tirado, y la Directora Jurídica, Isabel Domínguez Vega.

Nota (Plaza de Armas p. 9)

MARTES 17 DE OCTUBRE DE 2023

Intercambiarán información sobre violencia política de género

La consejera presidenta del IEEQ afirmó que la coordinación efectiva entre las instituciones abona al adecuado desarrollo del proceso electoral local 2023-2024 y a la democracia en la entidad

Redacción

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) y el poder Judicial del estado firmaron un convenio de colaboración para intercambiar información sobre casos de violencia política de género en la entidad.

De acuerdo con lo que externó el IEEQ, a través de un comunicado, el convenio permitirá a las instituciones compartir información sobre resoluciones en las que se sancione a personas por política de género, hecho que contribuirá a mantener actualizados los registros tanto a nivel estatal como nacional.

La consejera presidenta del IEEQ, Grisel Muñoz Rodríguez, afirmó que la coordinación efectiva entre las instituciones abona al adecuado desarrollo del proceso electoral local 2023-2024 y a la democracia en la entidad.

"La coordinación de las instituciones manda un mensaje contundente a la ciudadanía de Querétaro de que habrá

cero tolerancia a la violencia política contra las mujeres, como lo mandata la normatividad vigente", señaló.

Mariela Ponce Villa, magistrada presidenta del poder Judicial del estado, aseguró que la institución les proporcionará toda la información necesaria a las autoridades electorales respecto a los casos de violencia política de género, cumpliendo con lo estipulado por la ley.

Además, expresó el compromiso del poder Judicial para colaborar para que el proceso electoral llegue a buen puerto, así como consolidar la estabilidad y paz social en la entidad.

Por su parte, el magistrado presidente del TEEQ, Ricardo Gutiérrez Rodríguez, afirmó que este convenio representa el compromiso institucional de erradicar cualquier forma de discriminación contra las mujeres en la vida política y garantizar la igualdad.

"Es de suma trascendencia poder firmar este convenio con el IEEQ y el Tribunal Superior de Justicia del estado, que nos permitirá impactar en nuestras resoluciones en la protección a todas las mujeres", destacó.



Nota (Códigoqro p. 2)



MARTES 17 DE OCTUBRE DE 2023

Colaboran contra violencia política de género

El IEEQ, TEEQ, y el Poder Judicial del Estado se apoyarán para combatirla

DOMINGO VALDEZ

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) y el Poder Judicial del Estado compartirán información en materia de violencia política contra las mujeres, en razón de género.

Las instituciones compartirán información vinculada con resoluciones en las que se san-

cione a una persona por violencia política de género, para mantener actualizados los registros nacional y estatal.

En su mensaje, la consejera presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, dijo que la coordinación efectiva entre las instituciones abona al adecuado desarrollo del Proceso Electoral Local 2023-2024 y la democracia en la entidad.

“La coordinación de las instituciones manda un mensaje contundente a la ciudadanía de Querétaro, de que habrá cero tolerancia a la violencia política contra las mujeres, como lo mandata la normatividad vigente”, señaló Muñiz.

La magistrada presidente del Poder Judicial del Estado, Mariela Ponce Villa, afirmó que la institución proporcionará la información necesaria a las autoridades electorales con respecto a los casos de violencia política contra las mujeres en razón de género, conforme a la ley.

Además, Ponce Villa expresó la voluntad política del Poder Judicial de colaborar, en su ámbito de competencia, para que el proceso electoral llegue a un buen puerto en tus sus ámbitos, así como consolidar la estabilidad y paz social en el estado.

Por su parte, el magistrado presidente del TEEQ, Ricardo Gutiérrez Rodríguez, indicó que



El acuerdo abonará a la democracia durante las elecciones locales, afirmaron.

estos convenios son una muestra palpable del compromiso institucional que tienen para erradicar cualquier forma de discriminación en contra de la mujer en la vida política y garantizar condiciones de igualdad respecto de los hombres.

“Es de suma trascendencia firmar este convenio con el Instituto Electoral del Estado de Querétaro y el Tribunal Superior de Justicia del Estado, que nos permitirá impactar en resoluciones a la protección a todas las mujeres”, destacó. ●

Nota (El Universal Querétaro p. 4)

MARTES 17 DE OCTUBRE DE 2023



-CASA DE GOBIERNO-

Ya.

Este viernes 20 en sesión extraordinaria y pública el Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro declaró iniciado el proceso local 2023-2024 y ahí mismo aprobará, el Calendario Electoral con las fechas relevantes.

De acuerdo con datos del INE, con corte al 5 de octubre pasado, el padrón electoral registra 1,873,166 de queretanos en edad de votar, con una lista nominal de 1,855,849. En el nacional somos 98,799,321 mexicanos mayores de edad y 97,112,591 con credencial.

Sin duda uno de los temas de actualidad en nuestro estado es el de la equidad de género y por en de los lineamientos del IEEQ para garantizar el cumplimiento del principio de **paridad en el registro y asignación de candidaturas en el Proceso Electoral Local 2023-2024 y sus anexos, que fueron aprobados por el Consejo General el 29 de septiembre de 2023.**

Fuentes cercanas al Instituto me informan que recibió seis recursos de impugnación a estos lineamientos, los cuales fueron presentados los días 5 y 6 de octubre (dentro del plazo legal) por los partidos políticos PVEM y Morena, así como por distintas ciudadanas.

En razón de ello, el área jurídica del IEEQ se encuentra sustanciando estos expedientes para turnarnos en los próximos días al Tribunal Electoral del Estado de Querétaro, órgano jurisdiccional que cuenta con la facultad para resolverlos en primera instancia.

Estos asuntos pudieran ser conocidos en segunda y tercera instancia por la Sala Regional Toluca y la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, respectivamente.

A propósito, ayer el Instituto Electoral del Estado de Querétaro, el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro y el Poder Judicial del Estado firmaron un convenio de colaboración para intercambiar información en materia de violencia política contra las mujeres en razón de género.

Se indicó que el acuerdo permitirá a las instituciones compartir información vinculada con resoluciones en las que se sancione a una persona por violencia política de género, a fin de mantener actualizados los registros nacional y estatal correspondientes.

Grisel Muñoz Rodríguez, presidenta del IEEQ afirmó que la coordinación efectiva entre las instituciones abona al adecuado desarrollo del Proceso Electoral Local 2023-2024 y la democracia en la entidad.

"La coordinación de las instituciones manda un mensaje contundente a la ciudadanía de Querétaro de que habrá cero tolerancia a la violencia política contra las mujeres, como lo mandata la normatividad vigente" dijo la árbitra del juego.

Por su parte la magistrada presidenta del Poder Judicial del Estado, Mariela Ponce Villa, afirmó que la institución proporcionará la información necesaria a las autoridades electorales con respecto a los casos de violencia política contra las mujeres en razón género, conforme a la ley.

Igualmente expresó la voluntad política del Poder Judicial de colaborar, en su ámbito de competencia, a que el proceso electoral llegue a buen puerto, así como consolidar la estabilidad y paz social en el estado.

El magistrado presidente del TEEQ, Ricardo Gutiérrez Rodríguez, indicó que los convenios son muestra del compromiso institucional de

erradicar cualquier forma de discriminación en contra de la mujer en la vida política y garantizar condiciones de igualdad respecto de los hombres.

"Es de suma trascendencia poder firmar este convenio con el Instituto Electoral del Estado de Querétaro y el Tribunal Superior de Justicia del Estado, que **nos permitirá impactar en nuestras resoluciones la protección a todas las mujeres**" manifestó.

En el acto protocolario celebrado en las instalaciones del IEEQ también se llevó a cabo la suscripción del convenio entre el IEEQ y el Poder Judicial del Estado, con el objeto de implementar acciones que contribuyan al fortalecimiento de la educación cívica, la cultura democrática y la inclusión en la entidad.

El evento contó con la presencia de las consejeras electorales Rosa Martha Gómez Cervantes, Karla Isabel Olvera Moreno y María Pérez Cepeda; los Consejeros Electorales Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarzúa; así como del Secretario Ejecutivo del Instituto, Juan Ulises Hernández Castro.

Además de las magistradas en funciones del TEEQ, Norma Jiménez Fuentes y Ma. Isabel Barriga Ruiz; los integrantes del Consejo de la Judicatura, Consejeros Arturo Ugalde Rojas, Edgardo Saúl Contreras Arias, Juan Manuel Vera Vázquez y César Manuel Segura Tirado, y la Directora Jurídica, Isabel Domínguez Vega. Tic tac.

-OÍDO EN EL 1810-

Cerro de las Campañas.

Que en la UAQ se están comenzando a dar algunos acuerdos entre aspirantes a la rectoría con vistas a la "auscultación" del próximo lunes, por si ninguno de los cinco aspirantes logra las dos terceras partes de los votos,

Nota (Plaza de Armas p. 2)